

# EL ZURRIAGO.

---

## INTROITO.

Este es un periódico que vá á divertir á muchos y hacer rabiar á unos cuantos. Sus Editores se constituyen en guerra abierta con los abusos, con los que viven de los abusos, y con los que abusen de su autoridad : con los periodistas que en vez de dirigir la opinion la estravien: con los aduladores (infames sacristanes de amen) que conceden su aprobacion á cuanto dicen y hacen los poderosos: con los oradores de la Fontana que se descuiden : con los que obran por espíritu de partido, corporacion &c. y se separan de la senda de la razon: y en una palabra, con todos los que aparezcan pecadores por la codicia del dinero, de un empleillo, ó cosa semejante.

Todos estos van á llevar tantos Zurriagazos como veces se deslicen ó resbalen. Al que caiga que lo levante la caridad. Hasta aquí el prospecto : entremos pues en materia.

### PROTESTA.

De cuanto digamos relativo al gobierno nada se entiende con el Rei Constitucional

de España , cuya persona es sagrada é inviolable.

### POLITICA.

*Mirad que gobernacion.*

¡ Ser gobernados los buenos  
por los que tales no son !

Esto se dijo , escribió , imprimió y publicó en España en el año 1511. ¡ Que tiempos aquellos tan calamitosos ! ¡ Y que contraste tan terrible ofrece á la vista de los hombres juiciosos su comparacion con los tiempos presentes ! Lo que es por áhora , gracias á Dios , los *siete diamantes* encargados del *governalle* , que dejaron de la mano las *siete perlas* en primero de marzo , son tan buenos , tan instruidos , tan sensatos , tan virtuosos , y tan....tan....basta. Estaríamos echando *tanes* perpetuamente en su elogio , á no temer que nos llamasen aduladores , como sucede al pobre Universal , solo por que de cuando en cuando aplaude sus disposiciones ; pero ello es lo cierto que quisiéramos ver á los *siete diamantes* inscriptos en el catalogo de los santos aunque tubiéramos que ayunarles. ¡ En verdad que lo merecen !

Es necesario confesar con franqueza que otras naciones no tienen tan buena suerte como la España en esto de gobierno. = En la China , por exemplo , dicese que los mandarines son unos demonios en figura de hombres ; y en efecto asi será , sino miente

un poeta de aquella tierra que recopiló an-  
tañazo su vida y milagros y de cuyas obras  
tubimos en nuestras pecadoras manos siete  
tomos en folio que nos permitió leer un frai-  
le doctrinero en la isla de California. Al-  
gunos retazos de ellas conservamos en la  
memoria y los iremos insertando poco á po-  
co en nuestro periodico con el objeto de que  
nuestros lectores sepan apreciar el bien que  
gozamos al contemplar los males que cau-  
san los tales mandarines á los pobres chinos.

Antes de dar principio á esta obra que  
con propiedad podrá llamarse, Coleccion de  
milagros políticos de los mandarines de la  
China, debemos suplicar á nuestros lectores  
que no hagan aplicacion de los sucesos de la  
China, á casos que puedan haber ocurrido por  
causalidad en España. Nuestra intencion es  
sana y confesamos con la mejor buena fee  
que el gobierno español siempre ha sido el  
mejor del mundo, y que el actual (esto es  
el ministerio) es buenísimo en toda la esten-  
sion de la voz. Vamos al asunto.

Habla el poeta chino (al folio tantos) de un  
mandarin cuyo nombre no hemos podido  
recordar, por mas que hemos puesto en tor-  
tura la imaginacion, aunque nos parece prin-  
cipiaba con la letra F... ó cosa semejante.  
Todo esto es de poca importancia. Dice  
pues el poeta: que el tal mandarin era pe-  
queñuelo, vivaracho, rechoncho, musico  
consumado y bailarín sobresaliente: que es.

taba muy repantigado en una especie de banca con respaldo (semejante á las que se llaman en España poltronas) y con un tiplillo en la mano entonando la siguiente xacara en que él mismo recopilaba algunas de sus trabesuras. Como los poetas y los pintores son libres, parece que le supone hablando con la poltrona á quien apellida Xulema. Alguna rareza envuelve el pensamiento y tal vez estaremos equivocados en haber formado esta idea. Sea lo que quiera, alla vá la

### XACARA.

Escucha, Xulema hermosa,  
de tu Zascandil las penas,  
y verás por no perderte  
las fatigas que me cuestas.

Escucha mi triste historia  
y sabrás con evidencia,  
que por lances muy estraños  
quiso Dios que tuyo fuera.

Mis padres....pero estas cosas  
para el caso no interesan;  
baste saber que los tube  
como los tiene qualquiera.

Me crié como un Señor  
aprehendiendo en las escuelas,  
cuanto un hombre necesita  
para hablar con desvergüenza.

Llamaronme Zascandil  
por mi estremada viveza,

pues yo fui el bulle bulle  
y el coco de las mozuelas.

Estudie del guitarrillo  
la gobernacion y ciencia  
para poder internarme  
entre señores de prendas.

Desde entonces fui el dixe  
en todas las concurrencias :  
*hazme reir* de las mozas  
y chulito delas viejas.

Enamorose Yanki  
de mi gracia y mi destreza  
y por tener diversion  
me trajo á que te sirviera.

Tomé de ti posesion  
como lo manda la Iglesia  
y tu sabes cual ha sido  
en quererte mi firmeza.

El emperador Yanki  
me mandó que dirigiera  
contigo, todo el gobierno  
de los pueblos y las tierras.

Cumpli....como se esperaba  
de mi bendita cabeza,  
cual ardilla en los negocios  
cual raposo en las audiencias.

Nombré gefes subalternos  
de tantas y tales prendas  
que....basta para elogiarlos  
decir que como yo eran

Elegi para maestros  
gente de tan gordas letras ,

que hasta los cortos de vista  
los creyeron de la escuela.

Cosí con *hilo* y aguja  
cuatro bocas vocingleras :  
no era buena la costura  
mas lo sufrieron los bestias.

Fui azote perdurable  
de la gente que exagera,  
pues no me gusta tener  
quien me rompa lo cabeza.

Pero ; para qué me canso?  
tu lo sabes , mi Xulema:  
Ya no caben en el mundo  
mis milagros y proezas.

Sin cesar las bendiciones  
en mis oídos resuenan,  
muchos quisieran tenerme  
por santo en la gloria eterna,

Mas como nadie esta libre  
de cuernos y malas lenguas,  
otros me desacreditan  
y dicen de mi....blasfemias.

Dicen que paso mi tiempo  
en xacaras y rondañas  
haciendo de Saltimbanquis  
mientras trabajar debiera

Murmuración inaudita,  
pues considerar pudieran  
que este mundo es un fandango  
y el que no baila , patear.

Dicen que por todas partes  
los ladrones se pasean :

bueno es que vivamos todos  
que de todos es la tierra

Dicen que todo el gobierno  
en abandono se encuentra:  
cuide yo de mi negocio  
que Dios cuida lo que resta.

En fin dicen tantas cosas,  
que si á escuchar me pusiera  
á pesar de mi despejo  
casi me diera verguenza.

Daria.... cuanto tuviese  
como conseguir pudiera  
que se cerrase la fuente  
de que emanan tantas quejas

Mas: :: los hombres de razon  
no hacen caso de frioleras:  
goce mi Xulema yo  
y que digan cuanto quieran

La verguenza es una cosa  
que nada produce y pesa,  
por eso el hombre de Estado  
si quiere medrar, la deja.,

Asi que, Xulema mia,  
siempre haciendome de pencias  
aunque griten que te deje  
te querre hasta que me muera.

¿Yo separarme de ti?  
aunque á palos me molieran.  
Tu Zascandil vivirá  
siempre contigo, morena.

¡Que hombre tan perjudicial y tan

mentecato seria este mandarin chino. ¡;Bendito sea Dios!

#### VARIEDADES.

Refierese (y tal vez será mentira) que el Ayuntamiento de un lugar de la Mancha comisionó á su Fiel de fechos para que viniese á Madrid á enterarse de lo que pasaba : que en efecto evacuó su encargo y dió cuenta de sus observaciones en estos terminos.

Primera sesion del Ayuntamiento en que principia el fiel de fechos á dar cuenta de su comision.

Pues señor: Llegué á los Madriles al lobreguecer : metí mis bestias en un meson y luego me fui á dar una guelta por una calle que queroque se llamaba la corrida de S. Geromo. Allí me topé de manos á boca con un gentio de gente muy grande, que entraba y salia en una casa que á mi me pareció que era Ylesia y pensando que los que entraban y salian estaban ganando el jubileo, me colé tambien. Digo que me parecio Ylesia y á qualsiquiera le hubiera sucedido lo mesmo, por que miren ustes, ello es una Camara mas mayor que la de nuestro posito: está muy pintarrajá, tiene en medio en medio una porcion de lamparas de vidrio con muchas luces encendias y dos pulpitos al lao de las varandas del pesbiterio y en fin no le faltaba mas que el altar para que fuese Ylesia. Dempues de colao, me entredé

á platicar con un melitar que me ijo que habia sermon, y mientras tanto se encomenzaba me estubo haciendo que aquello era una cosa, asina...como...(en la puntica de la lengua lo tengo y no acierto á decillo). Ello era una cosa asina comó cafe en que se vendia de toó: y con effeuto luego vide que era una taerna y alogeria en una pieza. El amo era un hombre que me parece que no mamó la primera teta en España: mas alto, y mas gordo que dos señores Regidores juntos: con una chaqueta que le tapaba las nalgas: con una calba grandisma y con....pero esto no viene á cuento. Este buen señor, me ijo el melitar, que era muy hombre de bien y que daba de comer de fiambre á muchos que se llamaban patriotas y estaban probes con la aseguranza de que le pagarian cuando mejorasen de fortuna, lo que regularmente querria decir cuando arrecogiesen las cosechas como nosotros hacemos con el cerujano: y me ijo tambien que un Agogao le habia hecho una tarja que Dios nos asista, por que el probe no tiene pleitos ó no sabe despachallos.

Asi se fué pasando el tiempo, y fueron yendo y biniendo gentes y mas gentes, de manera, que se llenó la sala: unos hablaban con sus mugeres ó con las de sus conocios, otros cantaban, otros tocaban las palmas.... ¡Jesus que gresca! En fin, ya habian tocao á las animas cuando subió

arriba el primer preicador ; qué petardo me llevé? yo esperaba que preicase un fraile ó un Cura , y me encontré con que el Padre Preicador era un Señorito Zurrutaco con un vestio de pie erecho , y con una vocecilla de capon , que apenas se le entendia ; vaya, me alegrara de que Vmds. le hubian visto! El era un poco jorobao , y el pecho undió que parece tiene dolor de estomago , y sin embargo ha topao guenas mozas que se han enamoricao de su presona. Tambien me digeron su nombre, de que no me acuerdo con certenidad, pero hago remembranza de que su nombre era una cosa asi como paliza.— Pues como iba diciendo , este hombre dió muchas voces , y habló de que Napoleon se habia muerto , y que eramos libres , y que la seguridad presonal es una cosa guena , y yo no me acuerdo de cuantas cosas platicó : el gentio le tocó muchas veces las palmas , y al fin se apeó del púlpito sin nombrar siquiera al santo de quien predicaba , y sin encargar siquiera una ave-María.

Luego dempues se encaramaron otros preicadores al púlpito : :: ¡ Ah ! Se me olvidaba. Alli no les llaman preicadores, les llaman... araores : y esto es regular que sea algun oficio nuevo de los que no hay en esta tierra. — En otra tanda , ó en otras, les contaré á vmds. lo que digeron los otros araores , y si me acuerdo les diré á vmds.

tambien como se llamaban , porque yo vengo enterao de toico , pero ahora estoy muy cansao de venir to el dia á orcajones , y demas á mas me espera la escribana.» En este estado se levantó la sesion con protesta de celebrar tantas cuantas fuesen necesarias para enterarse del resultado de las observaciones del Fiel de fechos , de cuyo talento y buen desempeño de su encargo quedaren satisfechos los señores capitulares que le habian comisionado.

## PERIODICOS.

Para hablar de esta familia es necesario tentarse bien la ropa , porque es gente naturalmente irascible , y que le dirá una desvergüenza al Sol ; sin embargo , ello es preciso tratarlos como á enemigos porque son de nuestro oficio ; y sabiendo , como sabemos , que el que da pronto , da dos veces , y que á los alentados favorece la fortuna , y que mas vale un toma , que dos te daré , nos presentamos en la tela con todos los amaños de guerra , demostrando grande apostura y grande amaestramiento de cabalgar en la brida. Si esta justa es sin aciago , nos daremos por muy contentos y bailaremos la zambra. *Alon.*

Convertida en parral la hermosa viña que tenia el editor del antiquisimo diario de Madrid , quando campaba solo : reduci-

do este infeliz al mas lastimoso estado, y esperando por instantes su última hora, mengua sería atacarlo denodadamente. Le diremos sin embargo que si espera volver á las ollas de Egipto se lleva un gran chasco; que deje la carrera periodística porque ya está visto que le llama Dios por otro camino.

## NUEVO DIARIO.

Fray Gerundio de Campazas dijo que abandonaba los estudios para meterse á predicador. No ha sucedido así al Editor de este periódico, porque jamas supo, ni sabe ni sabrá lo que significa *musa*, *musæ*. Sus letras son tan gordas como la Campana de la Catedral de Toledo; pero es necesario concederle que sabe mucha gramática parada, que tiene mucha ingeniatura, y que no deja canto atrás. Cuando era Sastre, medraba; en tiempo de la invasion francesa medró tambien; bajo la ferula del despotismo, supo ingeniarse, y en el tiempo de la Constitucion tráfica, y bulle á las mil maravillas. Miliciano Nacional de Caballería, abastecedor de diferentes almacenes de vino de Valdepeñas, empresario del Café y botillería de la Madre Patria, asistente continuo á la tertulia de la Fontana de Oro: ¿cuándo demonios escribe el Diario? ¿y cómo lo escribe, si son tan gordas sus letras? Nos explicaremos:

Cuando para los fines  
faltan los medios,  
Para la ingeniatura  
sirve el ingenio.

Nuestro hombre, que sabe muy bien donde el zapato le aprieta, se vale de un literato que le hace favor de darle las noticias extranjeras, algunos párrafos de política, variedades y juguetes, por cuanto vos contribuisteis con dos onzas de oro al mes, y el vino que necesita para el gasto y consumo de su casa. ¡Desgracia es de literatos! ¡Siempre andan alampados por una peseta! Pero: :: Ya nos ibamos introduciendo en harina de otro costal. Vamos al negocio. Pues como ibamos diciendo, con los trabajos que le suministra el literato, cuyo nombre llamamos, porque bastante trabajo tiene con su mala suerte; con los anuncios, orden de la Plaza, algun artículo comunicado, teatros &c. catate lleno el Diario nuevo. Su Editor, en el nombre, tiene en la casa de la Redaccion un dependiente que cuida del Correo, de la correccion de pruebas, &c. á quien abona diez reales diarios. Ochenta á los oficiales de caja, veinte y cuatro al prensista, cuatro á cada uno de los repartidores: compra por junto el papel á veinre y seis reales resma; y el resultado de este sistema tan económico y tan bien ordenado es que, cuando otros

periodistas estan rabiando de hambre y tienen que mendigar auxilios de sus amigos, como por ejemplo la Miscelanea, el del Diario nuevo, sin saber leer ni escribir, se embolsa diariamente ocho ú diez duros, y ha conseguido lo que deseaba que era la muerte del Diario viejo. = Si esta cuenta está equivocada no será porque no hemos procurado informarnos detenidamente de cuanto pasa en esta empresa y en todas las demas de su clase, de que hablaremos despues.

## EL IMPARCIAL.

Aun no es tiempo de hablar de este Periódico. Ya le llegará su san Martin, como á cada puerco. Debemos no obstante prevenir la opinion pública en su favor, diciendo que sus protectores, editores &c. &c. todos son hombres de bien y de buenas ideas. Si en sus primeros números ::: vaya, esto es para mas despacio.

*No tienes tu la culpa  
ni yo te culpo,  
haces muy bien, gallea;  
y no tengas susto.*

## REPUBLICA.

¡El dulcísimo nombre de Jesus!

Todos los duendes, brujas y alimañas de esta especie huyeron al publicarse la bula de la Santa Cruzada en el año de yo no sé cuantos. Por tristes veinti un cuarto, logramos este bien; pero hoy, que las doctrinas de esos picaruelos filósofos modernos van produciendo bajas en el estanco de la bula, ya vuelven á sacar la cabeza los malditos duendes. Ahora hay uno que se llama *República*. ¡Que dañino es! ¡Que perverso! Ni hace caso de conjuros ni le importa un bledo de lo que predicán contra él los Cierros de Dios. El está en todas partes aunque nadie lo ha visto ni es regular que se deje ver jamás. Se le oye: : : pero eso de pillarlo.... naranjas. — Ya le cree atrapado un Ministro entre unas páginas de cierto libro; ya se le escapa, y del esfuerzo que hizo S. E. para impedir su fuga, perdió su poltrona. — Ya se agarra otro Ministro á los hilos de su túnica que no debe ser inconsuti, y también se le escabulle! ¡habráse visto travesura semejante! — Ya está en la Isla, ya en la Coruña, ya en Aragon.... él resue-lla donde menos se piensa, y en todas partes hace daño: ¡Dios nos libre! — Tal es el miedo que causa, que en diciendo: la

República, todo el mundo se zorra de miedo. Pero ¿qué más? Se junta aunque sea todo un pueblo: va á decirle á un Magnate sus necesidades, á pedirle favor y ayuda, y que le haga justicia; y si este no quiere acceder á sus deseos, para librarse de gritos no tiene mas que decir.... ¡que viene!.... ¡que viene! Al instante se sopla cada cual en su rincon, y nadie se vuelve á estremecer. ¡Si pudiera una *bulia* de su Santidad sacarnos de sustos!

#### NOTA.

Este Periódico se publicará de cuando en cuando y por ahora no tiene día fijo. El precio de la subscripción es de 12 rs. por cada trece números. A los señores que se abonen en Madrid se les llevará á su casa; á los de fuera de la Corte se les remitirá por el correo.

Se subscribe en la librería de Esparza, calle de la Concepción Gerónima, y se vende en las de Paz, Brun, Sanz, Villa, Orea, y Minutria.

M A D R I D :

Imprenta de don Antonio Fernandez : 1821.

**EL APENDICE AL ZURRIAGO.**

---

CON EL CORAJE DE UN LEON FURIOSO

Y LANZA EN RISTRE ESTAMOS EN LA ARENA,

YA PUEDEN LOS HERMANOS PASTELEROS

SUFRIR EL PUJO Y ALQUILAR PACIENCIA.

**PROSPECTO.**

*Defender al Zurriago : contestar á las personalidades que contra los editores lancen los periódicos pasteleros : hacer la guerra á los abusos con tanto coraje como se la hacen los zurriaguistas : mirar solo al bien de la patria : sostener la libertad : hacer odiosos á los tiranos : y descubrir todos los pasteles, todos los crímenes de los pasteleros..... todos los trabajos de la pasteleria : hé aqui en pocas palabras el objeto de este periódico. Para llevarlo al cabo están de acuerdo sus dos editores, que ambos son C. E., en que el uno desempeñará la parte de constituirse en la carcel cuando sea menester, y el otro*

2  
tendrá siempre corrientes los chismes de re-  
ñir para siempre, y cuando sea preciso an-  
dar á trancazos. Todas estas prevenciones se  
necesitan en los tiempos presentes, en que  
los hermanos pasteleros de alto bordo trinan  
porque la patria está en su último trance y  
sienten como es natural que se les acabe la chu-  
pa-melona.

Con tales prevenciones nos presentamos en  
el campo de batalla: Dios te la depare buena.  
Habrá toros y cañas, moros y capacetes, cir-  
tas moradas, verdes y encarnadas, que son  
las de la última moda que no han hecho fortu-  
na, y habrá..... el tiempo lo dirá, porque es-  
to es platicar demasiado para un triste pros-  
pecto que debe concluirse con dos paletas: aca-  
bóse.

---

---

## FORMALIDAD.



No nos dura mucho tiempo, porque no lo lleva nuestro genio; pero aprovechemos esta ráfaga de buen tiempo, y vamos andando, que otra vez serán de arroyo. = Así como el Tébano reposaba tranquilo y miraba con el mayor desprecio los ataques que le hacían los pigmeos armados de puñales cuando él dormía..... Así como las altas naves se alejan del puerto sin temer los riesgos del mar proceloso ni el ímpetu de los vientos., .... Así los editores del Zurriago reposando en la tranquilidad de su conciencia y ciertos del aprecio de los hombres de bien que desean la libertad de la patria; miran con el mayor desprecio los furibundos ataques de sus enemigos, arrostran los riesgos impávidamente y siguen su curso al bien del estado con una osadía que pudiera caracterizarse de temeridad, sino fuera por la consideración de que todos los sacrificios que puede hacer el hombre en favor de la patria siempre son pocos, atendida la obligación que todos tenemos de sacrificar por ella hasta la propia vida.

Dignos son pues estos atletas de la libertad de un defensor que cuide de contestar á las invectivas y á las calumnias de sus enemigos, ya que ellos se desentienden de hacerlo por no perder su tiempo en estas contestaciones, cuando la patria exige de ellos que lo empleen en denunciar los abusos del poder y en decir la verdad toda entera al pueblo español. Constituyámonos pues sus defensores.

Los editores del Zurriego cuyo nombre se oye con aprecio por todos los apasionados de la libertad no solo de España sino de la Europa entera, concivieron la idea gigantesca de alentar el espíritu público y de presentar tales como eran en sí á los ministros diamantes para que el pueblo español se precabiese de la red que le tendian para arrancarles su libertad y volverlo á sumir en los horrores del despotismo. ¿Cuándo empezaron á desempeñar esta idea? En 19 de septiembre que acababa de ganar Tintin la batalla de las Platerías, cuando los patriotas todos estaban consternados.... cuando se hizo salir de Madrid al regimiento de Sagunto que era la áncora en que mas confiaban los hombres libres.... cuando estaban mandados prender contra toda razon y justicia los oradores de la Fontana... cuando el despotismo habia hecho callar las tribunas populares.... cuando habia en los ministerios listas de los Comunes españoles y se les iba batiendo en de-

tall...- y cuando el poder ministerial en fin, habia llegado á sobreponerse á las leyes: Entonce's fue justamente cuando estos hombres balientes se propusieron decir al pueblo español toda la verdad.... todo lo que le convenia. = Ellos arrancaron con mano fuerte la máscara que encubria á los enemigos de la patria y sus escritos pusieron en claro las intrigas y las maquinaciones de los Felius y comparsa en términos que los pueblos desengañados levantaron el grito hasta el cielo, y consiguieron la caída de aquellos odiados ministros que tantos males causaron á los intereses nacionales.= Si por una fatalidad fueron reemplazados por otros hombres de las mismas ó de peores ideas que trabajaron con el mayor afan para llevar á cabo el plan de cámaras y veto absoluto.... los editores del Zuriago pusieron de manifiesto al pueblo español todas las tramas y maquinaciones que se fraguaban al fin indicado. Los mismos editores han desecho todos los pasteles y han presentado como de bulto los perversos fines de los pasteleros : han marcado á los enemigos de la felicidad pública en terminos que no hay un solo hombre que dude quienes son los altos personajes que de hecho han conspirado contra la felicidad pública: enriqueciendose á fuerza de robar el tesoro de la nacion.= Los mismos editores han tenido bastante presencia de ánimo para hacer la guerra á muerte desde los calabozos á

todos los viles partidarios de la tirania: para despreciar las ofertas pomposas de los poderosos: los zurriaguistas jamas han desmentido sus principios de libertad en las tribunas populares: los zurriaguistas han avisado en todas épocas al pueblo español de los riesgos que le amagaban: ellos dieron la voz de alarma tres dias antes que estallase la revolucion en el 5o de Junio..... ellos se batieron con el mayor entusiasmo contra los Guardias reales y ellos en fin son hombres que no han pretendido jamas empleo de ninguna clase, que no ambicionan mas que la conservacion de la Constitucion de mil ochocientos doce tal como ella es y sin que le falta ni le sobre una coma.

No es extraño que tengan poderosos enemigos en la capital de las Españas que es donde se negocian los empleos, donde existen los principales corifeos del servilismo... donde reside la fuerza principal de los anilleros..... y donde tienen su asilo los pasteleros de mas fama. Sin embargo tienen tambien muchos amigos los editores del Zurriago en el honrado y decidido pueblo de Madrid que nunca puede ni debe ser confundido con esa horda de hambrientos pretendientes que sacrifican su opinion y su razon al capricho de los gobernantes por pescar un pedazo de pan de ignominia = En las provincias no hay pocos de estos vicios, y alli es justamente donde la opinion de los edi-

tores del Zurriago se eleva magestuosamente sobre la densa atmosfera de la *pastelería*.... allí es donde resplandece con todo su brillo..., allí es donde los patriotas pronuncian con entusiasmo los nombres de Megía y de Morales, y llenar de bendiciones á estos mártires de la verdad y de la libertad de la patria que merecen todo su aprecio.

Si los editores del Zurriago hubieran guardado silencio respecto al pastel que hizo el señor san Miguel con la causa del 7 de Julio, desentendiéndose del delito principal de conspiracion y dirigiendo únicamente sus procedimientos al delito de sedicion militar..... ¿quién era el valiente que se hubiera atrevido á tocar á un pico del velo con que se pretendia cubrir este amasijo infame? Los zurriaguistas le descubrieron porque cuando se interesa el bien de la patria ni les arredra el peligro, ni puede retraerlos de su buen obrar el brillo con que se presentan los altos mandarines, para imponer á los hombres miserables que desconocen cuanto vale la cualidad del ciudadano en un pais que ha recobrado su libertad á punta de lanza.

La nacion española le es deudora á los editores del Zurriago del descubrimiento de este gran pastel.... de esta trama inicua que tenia por objeto ollar la Constitucion, las leyes y la justicia para dejar impunes á los infames caudillos de la conspiracion y que

solo fuesen víctimas los instrumentos secundarios del crimen. ¡Maldad inaudita! Así se acordó entre los caciques de la pastelería.

Preciso era que la rebelación de estos misterios produgese á los editores del Zurriago disgustos sin fin..... la persecucion mas horrorosa. De tropel cargaron sobre ellos todos los absolutistas..... todos los anilleros.... todos los pasteleros..... todos los famélicos pretendientes..... y lo que es mas sensible muchos incautos que estando poseidos de las mejores ideas en favor de la causa de la libertad, han sido seducidos por el gremio pastelero que cuidó hacer especiales, y repetidos encargos á todos los hermanos pasteleros estantes y habitantes en estos reynos para que desacrediten al Zurriago y á los zurriaguistas por todos los medios posibles. Si su encono no hubiera avanzado á mas, vaya con mil santos: pequisimo deberia importar esto porque la opinion colosal del Zurriago es indestructible; pero no paró aqui el enojo de los hermanos, desataron sus lenguas viperinas, y empezaron á morder con diente canino y podrido á los autores del Zurriago, á calumniarlos groseramente y á procurar por todos los medios que largasen la pelli-ca. Asesinos pagados..... conjuraciones de hombres armados para acabar con su existencia á la salida de la Sociedad Landaburiana en la noche del 10 del corriente, catástrofe que evitó el celo de la autoridad y la deci-

sion de los verdaderos patriotas á morir con ellos... intrigas torpes, viles, y rastreras para que no usen de la cruz que ganaron en el 7 de Julio exponiéndose como el que mas á las balas enemigas..... fomentar partidos entre los defensores de las libertades patrias... para que unos quemén el Zurriago y otros lo defiendan, para que unos representen si pueden ser milicianos los zurriaguistas, otros tomen su defensa con la ley en la mano = Esto es en globo lo que hacen los *hermanos pasteleros* en dafio á su parecer de los zurriaguistas, y en nuestro concepto en beneficio de los mismos zurriaguistas, porque tales supercherias elevan su opinion hasta el último grado al paso que acaba con el poco crédito de los pasteleros.

---

Uno de los autores del Zurriago ha denunciado ante la ley en los dias 11 y 12 los articulos insertos en el Diario Nuevo en que se le dice en uno, que cinco milicianos le han visto entrar en casa del embajador de Francia, y el otro que ha hecho diez y ocho delaciones ante Arjona. Ahora veremos el patriotismo de los jueces de hecho; pues si quieren que triunfe la inocencia, y se castigue el crimen *declarando que ha lugar á la formacion de causa*, veremos si son calumnias las que se han procurado estampar en los papeles, ó si en efecto Megía es criminal.

---

Despues de hallarse este papel en la imprenta hace cuatro dias, ha ocurrido lo que es necesario sepan nuestros lectores y toda la Enropa = D. Feliz Megia, uno de los editores del Zurriago salió de su casa la mañana del dia 12 del corriente, y llegadas las tres de la tarde, y no habiendo parecido, sus hijos y sus amigos temerosos de que pudiera haberle sucedido algun fracaso principiaron á buscarle por todo Madrid. En vano se fatigaron, pues eran las siete de la noche sin que hubiesen sabido otra cosa que haber estado aquella mañana en la casa de dos ó tres amigos hasta cerca de las dos y media de la tarde. La impaciencia y el sobresalto se fue aumentando por grados, pues ya á estas horas era público en la Corte la ausencia de Megia.

Los antecedentes que mediaban para temer una catástrofe son bien públicos. En la noche del dia 10 estando en la sesion pública de la sociedad Landaburiana corrió una voz, que aquella noche iba á ser asesinado Megia: sus amigos se prepararon, aunque jamas estaban despreveuidos, y á la salida de la sociedad, mas de sesenta patriótas le acompañaron hasta su casa, y despues se ha sabido que dos señores alcaldes constitucionales noticiosos del rumor, tambien siguieron al acompañamiento. = El dia 11, en la puerta del Sol aun continuaba la voz de que la muerte de Megia estaba decretada por una faccion,

11

y en la noche de este día se notaron espionajes en la calle de la Encomienda y Meson de Paredes. A las once y media de la misma noche refiere un librero que mandó á la imprenta del Zurriago á un hijo suyo por ejemplares del núm. 54 que se estaba tirando, y dice vió algunos grupos de hombres en la calle que estaban parados en diversos puntos como mirando á uno que se fingia el borracho. El día 12 por la mañana tambien hay quien asegure haber visto parados en diferentes esquinas inmediatas á la casa de Mejia, personas desconocidas; y aun cuando esto nada tiene de particular en Madrid, con los antecedentes que van referidos, no ha dejado de llamar la atencion. En el momento que en la sociedad Landaburiana se dijo que Mejia se habia perdido, la inquietud en todos los circunstantes fué general; pero no faltó quien hiciese correr la voz de que se habia marchado con el embajador de Rusia. Esta fué una verdadera patraña, pues en el día 13 aun no se sabia que dicho embajador hubiese salido de Madrid. Reunidos todos estos antecedentes con el empeño que el diario Nuevo tenia en presentar á Mejia como un enemigo de la libertad; con las continuas patrañas que ha inventado para desacreditarle, y en fin, con el ardid que se habia adoptado de rennir á los milicianos para que firmasen representaciones contra él; sus enemigos lograron sembrar la cizaña entre el pueblo pa-

ra prepararle su último precipicio. Todos saben que desde que principió á escribir sobre la causa del 7 de julio, sus persecuciones se han aumentado hasta el último extremo.....

Pero si han creído algunos, que se acabó de hablar sobre la causa del 7 de Julio, se equivocan mucho mucho..... Nosotros tenemos que hablar más fuerte que el Zurriago; nosotros tenemos que arrancar la máscara hipócrita con que se cubren algunas facciones: decretémosnos mil muertes, nada tememos, pues nuestros amigos, los hombres que no se hallan en el caso de adular al poder, vengarían nuestra muerte, así como no quedará impune la de Mejía, si en efecto se ha ejecutado, aun que se duda.

Pero el Espectador del día 12 anuncia el asesinato de Mejía en el fóllo 52 columna 2.<sup>a</sup> cuando dice. «Ya es tiempo de que los amantes de la libertad acaben de conocer quienes son sus verdaderos enemigos, y que á imitación de los valientes milicianos (1) de la capital, desechen de sus filas á los malvados á quienes la Sociedad entera arrojará acaso pronto de su seno» esto es hablando de Mejía, aquí pues está claro el proyec-

(1) Los milicianos han sido llamados por los M.: para firmar las representaciones; y es público que san Miguel es M.: pues el señor Galiano lo ha dicho.

to..... aqui pues se llama la atencion de los  
hombres sensatos; y nadie dudará el parti-  
do que estaba empeñado en que dejara de  
existir Mejía.

En el número inmediato que saldrá muy  
en breve, sabrán nuestros lectores muchas  
cosas del diario Nuevo, del Espectador y de  
los Masones..... ellos tratarán de que deje-  
mos de existir, pero la muerte no la temen  
los hombres libres..... ¡vengan puñales.....  
vengan..... que así habrá mas sangre que ven-  
gar.....

REVISTA

Revista de la literatura y de las ciencias de la época

Son las 12 del dia y por mas diligencias que se han practicado no se ha podido encontrar á don Felix Mejia: los rumores que circulan no hacen ningun favor á los Masones, pues se cree son ellos ó complices, ó sabedores del suceso, segun el literal sentido del Espectador del dia 12 del corriente, donde se anuncia que Mejia seria muy pronto arrojado de la sociedad. Parece se trata de repetir contra los editores del Espectador y otros.....

MADRID:

*En la Imprenta calle de los Abades. 1823.*  
R. Gerro.



